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双赢而非零和

论坛由上海市政府新闻办联合复
旦大学中国研究院主办。中美关系未
来将走向何处？这一话题成为此次论
坛讨论的焦点。“中国一直推崇双赢而
非零和，希望美国也早日放弃零和博
弈的思想，使中美两国尽早摆脱阴
影，走上合作共赢的道路。当前，美
国有一部分人企图把中美关系拉入冷
战，这是十分错误的，既不符合美国
的利益，也不符合中国的利益，更不

符合全世界的利益。事实上，中美作
为当前世界上最大的两个经济体，拥
有非常好的机遇能够促进共同繁荣。
可以说，两国的命运是密切相连的。”
著有 《中国触动》《中国震撼》《中国
超越》“思考中国三部曲”的复旦大学
中国研究院院长张维为一针见血地指
出了当前中美矛盾的症结所在。

张维为表示，中国通过数十年的
不懈奋斗获得了经济、社会的长足发
展。在此基础上，中国在全世界范围
内推动和平与发展，包括提出共商共
建共享的“一带一路”倡议，主张建

立新型大国关系，共同构建人类命运
共同体等。中国的改革发展之路证明
了中国一贯坚持和平发展、合作共赢
的外交政策，而基于西方历史语境和
思维逻辑产生的“修昔底德陷阱”显
然并不适用于中国。

双赢而非零和——这个观点与哈
佛大学肯尼迪学院教授欧威廉的看法
不谋而合。他指出，中美双方应以历
史的眼光重审两国关系，把合作带来
的效益置于分歧之前。在当今这个高
度全球化的、重视环保和创新的后工
业经济时代，中国和美国的合作双赢
关系对于全球经济而言尤为重要。

理解而非误解

库恩基金会主席罗伯特·库恩参与
制作并主持的大型纪录片 《中国面临
的挑战》，曾获中国新闻奖、美国艾美
奖等多项国内外纪录片大奖。作为长
期关注上海发展建设的中国问题专
家，库恩认为，中美两国和两国人民
都需要进一步加强沟通和相互理解，
以消除彼此间的隔阂与误解。他希望
通过纪录片来剖析中国改革开放进
程，展示一个真实的中国。

“如果有人对中国发展道路有疑问
的话，就到上海去看一看，因为上海
的成功发展可以说是整个中国发展的
缩影和样本。借中国改革开放带来的
契机，上海在短短几十年里成为在金
融、贸易、物流、基础设施、教育、
科技等领域世界领先的国际大都市。”
库恩以上海为例，解读了中国改革开
放所带来的非凡成就。“今年11月5日
至 10日将在上海举办的首届中国国际
进口博览会，进一步向世界表明了中
国要继续开放市场、与世界共享发展
成果的决心。”库恩说。

张维为也认为，中美两国完全可
以实现合作共赢，造福两国和全世界
人民，前提是消除中美关系的认知误

区。哈佛大学肯尼迪学院前院长约瑟
夫·奈在演讲中表示，中美关系短期内
遇到一些困难，但长远看合作是大趋
势。他说，中美两国不应互为威胁，
也要避免彼此误解，在未来需要探索
如何保持良性竞争，同时维护国际秩
序稳定。

前进而非倒退

对于中美双边关系目前所面临的
困境，与会专家均赞成两国要以发展
的眼光审视问题。

约瑟夫·奈是“软实力”概念的提
出者。他认为，在很多情况下，软实
力对中美两国都具有积极意义。如果
中美两国希望减少对彼此的误读，就
应充分发挥软实力的作用，提升自己
对对方的吸引力，这是一种双赢的局
面。事实上，这也符合中美两国各自
的长期发展利益。未来，中美两国应
在涉及气候变化、网络安全、流行病
防治等重要议题上加强合作。约瑟夫·
奈也表达了自己的担忧：“两国间现在
经历的摩擦正在让我们失去欣赏和尊
重彼此软实力的能力，进而损害我们
未来长期合作的可能性。我认为，除
非中美两国携手合作，否则我们不可
能拥有一个让任何一方可以从中受益
的国际秩序。”

欧威廉教授对此发表了自己的看
法：中美两国已经合作完成了人类
历史上的多项创举。如果意识到了
这一点，双方就能拿出决心和力量
来克服当前面临的困难。我无意弱
化 中 美 两 国 当 前 面 临 的 困 难 和 挑
战 ， 但 我 们 确 实 应 该 站 得 高 一 些 ，
或者说退后一步，审视一下两国通
过合作曾经取得的成就，以及未来
能够取得的成就，相信这将有助于
两 国 更 好 地 规 划 未 来 的 发 展 路 线 。
希望两国能够继往开来，将双边关
系推向一个新的发展高度。”

“播放量造假”搅乱行业

近两年，影视剧口碑和点击量倒挂的情况并不新
鲜，有些剧作观众评价较高，业内人士也予以肯定，但
电视收视率和网站点击量却近乎惨淡；相反，有些剧集
内容趣味不高又拖沓冗长，观众创造出“五毛特效”、

“抠图剧”、“天雷滚滚”等网络热词，就是用来吐槽这样
制作粗糙的剧集，但奇怪的是，差评连连却抵挡不住节
节飘红的点击量。

造成这种现象的原因是，有些影视剧虽制作粗糙，
但启用了一些当红的“流量明星”，吸引不少粉丝的关
注，带来收视率和点击量；此外，内容不精良的漏洞会
通过购买视频点击量来弥补，以此获得“漂亮”的观看
数据。影视剧作圈似乎陷入了“你买我也买”、播放量

“50亿”、“60亿”不断攀比的怪圈。
衡量一部影视作品的好坏，播放量的确是其中一个评

价维度，但绝不是全部。很多观众抱怨现在的电视剧“难
看”，剧情枯燥、逻辑不通。一些“流量明星”的业务能力也
不被观众认可、演技备受诟病，只因“正当红”，常被投资方
花重金请来，认为能吸引更多观众关注，最后却发现结果
并不尽如人意。当深耕优质内容让位于“拼流量”、“拼点
击量”的行业潜规则，“劣币驱逐良币”的现象就会出现，影
视行业也会偏离健康的发展轨道。

制播双方“各取所需”

在视频网站“购买点击量”操作中，剧作方和视频
网站都难说冤枉，双方都在参与和获利。而如今，一条
完整的流量造假产业链早已形成，利益链条与电视剧购

买收视率类似。
一位不愿署名的制片人告诉笔者，制片公司通过各

种“渠道”“购买”剧作播放量的作法基本算业内常态，
能让制片公司和视频网站在某种程度上“各取所需”。原
因在于，随着影视剧播放量的攀升，其所属制片公司可
以实现名利双收；同样，视频网站也会因为剧作播放量
好、关注度高，赢得更多与其他制片公司合作的机会，
同时吸引来更多的广告赞助商。也正是因为在“买播放
量”中尝到了甜头，如果制片公司不主动购买播放量，
有些视频平台也会自己进行数据造假。“比如同一部剧在
三个视频网站同时播放，其中两家播放量都很亮眼，单
单剩下一家的播放量很低，很可能就会造成制片公司对
这家视频网站的运营水平产生质疑，进而影响以后的合
作。”这位制片人说道。

业内人士指出，市场乱象对制片方和视频网站都有
伤害。制片公司出钱买了数据，剧作却未必能获得想要
的影响力；视频网站数据作假，也未必能获得用户。总
之，影视剧产业还是该重典治乱、回归本源，内容和质
量，才该是决定一切的关键。

建立“黑名单”制度

播放量造假所带来的利润让一些原本还在踌躇要不
要进场的影视剧作公司，也最终决定参与进来。评价体
系渐渐失灵的时候，剧作的质量谁来保护？怎样才能让
整个产业链重回公平竞争的起点？

中国政法大学传播法研究中心副主任朱巍认为，要
想根除“购买播放量”这一顽疾，光靠行业自律很难保
障，更重要的还是要加强立法，用惩罚性措施来规范行
业经营行为。“视频网站、剧作方理应自律、诚信经营，

但仅靠自律是不够的。不诚信行为屡屡出现，甚至影响
了行业生态，就必须有法律来管。”朱巍说。

而播放量造假的低违法成本，也让相关单位“屡试
不爽”，似乎找到了一条通向“热剧”的“捷径”。朱巍
同时指出，数据造假，不只是影响到影视剧的制作质
量、影响观众对优质内容的观看意愿，也伤害到了广告
主的利益。“应建立行业通用的‘黑名单’制度和曝光制
度，让频繁造假的制片公司受到惩罚。”朱巍说。

近日，国内某知名视频网站正式宣布关闭前台视频
播放量的显示，取而代之的是“内容热度”，这种综合了
用户讨论度、互动量、多维度播放指标的评价体系，可
视为在改变“唯流量”评价过程中积极的尝试，值得称
赞。接下来，还应建立健全更为完善的多维度评价体
系，让市场回到良性竞争的轨道上来，呼吁从业者回归
优质内容的创作。只有“好内容”，才能真正赢得百姓口
碑。要知道，观众的眼睛，从来都是雪亮的。

“祝您用餐愉快，麻烦点个好
评。”似乎，人们已经习惯了外卖
小哥递出餐盒那一刻坦诚的请
求。近日，中国青年报社社会调
查中心联合问卷网发布的一项调
查结果显示，85.3%的受访者遇到
过服务者求好评的现象，60.5%的
受访者遇到过有偿求好评的行为。

从本质上看，求好评的目的
是通过提升产品或服务的美誉
度，吸引更多的顾客，获取利
润。当前，各类智能终端和网络
平台快速发展，中国居民互联网
消费行为的满意度有了更加直观
的量化手段。无论是在线商家、
外卖小哥还是专车司机，用户只
需要划动手机屏幕，好评、差
评、晚点、违约，所有记录一目
了然。用户评价已然成为互联网
商家竞争的一个重要领域。

一些朴实的外卖小哥在提供
高质量服务的同时，给出一些温
馨提示，提升自己的美誉度，无
可厚非。但有些店铺为了获取更
高的评分，用返现的方式获取消
费者的好评，就让简单的人情关
系变了味：一些商家不惜采用刷
单这类触犯红线的手段，创造出
店铺高评分的虚假繁荣；一些平
台甚至专门教互联网商家如何增
加好评、减少差评，一度成为互
联网营销的“显学”。一旦求好评
变成了有偿刷单，这就不再是一
种基于人情关系的营销，而变成
一种作弊行为。

互联网时代，数据是消费者
决策的重要依据，刷单行为干预
了真实数据的呈现，严重影响用户判断。刷单行为
更大的风险在于其负面示范效应。一旦数据造假成
风，越来越多的商家就会把刷单作为业务主体，不
再聚焦于提升产品和改进服务，形成劣币驱逐良币
的逆向淘汰。令人欣慰的是，面对有偿求好评的行
为，大部分消费者是比较理性的。统计数据显示，
面对服务者求好评，53.7%的受访者会实事求是，
如实评价；只有 16.3%的受访者不论服务如何直接
给好评。

在互联网时代，真实地表达自己的诉求和感
受，其意义远高于为了蝇头小利和一时情面的违心
之举。大数据和云计算，将这点滴的真实行为结构
化为可量化的参考数据，不但节约了所有人的时间
成本，更有利于形成优胜劣汰的良性循环。

当然，单纯以好评率作为衡量产品与服务的标
尺也会存在一些问题，就像不能单纯以播放量衡量
一部影视作品的好坏一样。每个人的评价都可能带
有主观印记，难以完整、全面、准确地作出判断。
因此，需要构建更加完善的商家评价体系，既兼顾
公平又注重可信度。
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“中国经济发展与中美关系”主题论坛日前在美国哈佛

大学举行，中美智库专家同台共论“中国经济发展与中美

关系”，深入研讨中美合作发展前景。与会专家一致认为，

中美关系目前遇到了一些困难，两国应共同努力，确保双

边关系健康稳定发展。这不仅有利于中美两国和两国人

民，对确保国际秩序稳定也至关重要。

莫让“假点击量”伤了好内容
本报记者 孙亚慧

近年来，视频网站蓬勃发展，平台上常会出现点击量几十亿甚至上百

亿的“爆款”影视剧。然而，当视频点击量已成为评价影视剧成功与否的

关键，点击量造假产业链也应运而生。若对“流量作弊”现象不加制止，

对那些踏踏实实为观众制作优秀内容作品的影视从业者来说，是一种巨大

的伤害。

当19岁的汤尼·贝茨从伦敦南岸大学机械工程系辍
学时，他也许想不到 27年后的自己会成为世界首屈一
指互联网公司微软公司的副总裁。谈及自己的出身，
贝茨毫不避讳地说到：“我出身草根”。他的妈妈是一
名理发师，继父则是一名建筑工人。从大学辍学后，
贝茨在伦敦大学网络中心工作。从家到工作地点，贝
茨需要花费一个多小时。但是他相信时间的力量，他
利用自己的通勤和零碎时间，通过阅读说明书，自学
代码。正是这些时间、精力的付出，为贝茨敲开了互
联网事业之门。

贝茨一直觉得自己是一个目标导向型的人。他认
为，虽然人的目标各不相同，但他笃信有目标的人更
容易成功。于是在42岁这年，贝茨写下了要在45岁之
前成为一家公司总裁的目标。他列出了 4 家公司，
Skype （讯佳普） 是其中一家。一年后，贝茨成为了
Skype的总裁。

贝茨非常看重企业的核心价值塑造。而在他看
来，Skype的价值就是以消费者需求为导向，打造一个
真正的全球通信服务公司。在这种理念的引导下，贝
茨扩大了Skype的消费群、拓宽了公司的业务范围。贝
茨初到之时，Skype的用户量并不大，而且只有6.5%的
用户愿意使用Skype的付费服务。然而当Skype在2011
年被微软收购时，其月均用户活跃量已达1.7亿，此时
的贝茨是微软Skype部门的总负责人。依托微软丰富的
渠道，2013年，Skype的用户已达3亿；同年，贝茨晋
升为微软事业发展部执行副总裁。

但对于贝茨来说，微软不是终点。离开微软后，
贝茨还曾担任过运动相机品牌 GoPro 的董事长。变化
的是工作地点，不变的是贝茨痴迷技术的心。他坦
言：“我热爱技术，因为我痴迷于技术背后的复杂与精
密以及如何通过不同的形式去展示技术的魅力。”

汤尼·贝茨：

从辍学少年到硅谷精英
海外网 罗伊晴

互联网大咖秀


